
 14 من 1  

 حقيقة الدنيا...والحث على نصرة أهل فلسطين عنوان الخطبة
/التحذير من الغفلة والحث 2/الحياة الدنيا لعب ولهو 1 عناصر الخطبة

/حال النبي صلى الله عليه وسلم 3على لزوم التقوى 
/النظرة 5/حال المؤمن التقي مع الدنيا 4مع الدنيا 

/العلاقة الوطيدة بين الابتلاء 6الصحيحة للدنيا 
/الصبر والثبات طريق النصر والتمكين 7والتمكين 

 /حملة بلاد الحرمين الشريفين لنصرة أهل فلسطين8
 د: عبد الله بن عواد الجهني الشيخ

 14 عدد الصفحات
 :الخطبة الأولى

 
نا وم نْ إنَّ الحمدَ لله، نحمده ونستعينه ونستغفره، ونعوذ بالله من شرور أنفس  

سيئات  أعمال نا، مَنْ يَهد ه  الُله فلا مضلَّ له، ومَنْ يُضل لْ فلا هاديَ له، 
وأشهدُ ألاَّ إلهَ إلاَّ الُله وحدَه لا شريكَ له، وأشهدُ أنَّ نبيَّنا محمدًا عبدُه 

 ورسولهُ، صلى الله عليه وعلى آله وسلَّم.
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هَ حَقَّ تُ قَات ه  وَلَا تََوُتُنَّ إ لاَّ وَأنَْ تُمْ مُسْل مُونَ(]آل  )ياَ أيَ ُّهَا الَّذ ينَ آمَنُوا ات َّقُوا اللَّ 

دَةٍ 102ع مْراَنَ:  [، )ياَ أيَ ُّهَا النَّاسُ ات َّقُوا رَبَّكُمُ الَّذ ي خَلَقَكُمْ م نْ نَ فْسٍ وَاح 
هُمَا ر جَالًا كَث يراً وَن سَاءً وَات َّقُوا ا ن ْ هَا زَوْجَهَا وَبَثَّ م  ن ْ للَّهَ الَّذ ي تَسَاءَلُونَ وَخَلَقَ م 

[، )ياَ أيَ ُّهَا الَّذ ينَ آمَنُوا 1ب ه  وَالَْْرْحَامَ إ نَّ اللَّهَ كَانَ عَلَيْكُمْ رَق يبًا(]النِّسَاء : 
ات َّقُوا اللَّهَ وَقُولُوا قَ وْلًا سَد يدًا * يُصْل حْ لَكُمْ أعَْمَالَكُمْ وَيَ غْف رْ لَكُمْ ذُنوُبَكُمْ 

:  وَمَنْ يطُ ع    [.71-70اللَّهَ وَرَسُولَهُ فَ قَدْ فاَزَ فَ وْزاً عَظ يمًا(]الَْْحْزاَب 
 

صلى -فإنَّ أصدقَ الحديث  كتابُ الله ، وخيَر الهدي  هديُ محمدٍ  أما بعدُ:
، وشرَّ الْمور  محدثاتُُا، وكلَّ مُحدَثةٍ بدعةٌ، وكلَّ بدعةٍ -الله عليه وسلم

 ضلالةٌ، وكلَّ ضلالةٍ في النار.
 
؛ فإنَّه وصية الله للأوليَن -عز وجل-عليكم بتقوى الله بادَ الِله: ع

رينَ، وما أسعدَ عبدًا دعاه ربه فلبَّاه، وما أشقى عبدًا أتاه في غيِّه، وما  والآخ 
أمره سيدُه أبَاَهُ، وما أقسى من استعطفه مولاه، فأعرض واتبع هواه ولم 

ا عن قليل تزول، وقدموا يتأمل في عقباه، ولا تغتروا بزخارف الدنيا؛ ف إنََّّ
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صالح الْعمال تنالوا الفوز والقَبول، ولا خير في طول الحياة وعيشها إذا 
 أنت منها بالتقى لم تزود.

 
حقيقةَ الدنيا وما هي عليه، وبينَّ غايتَها  -تعالى-وصَف الُله  أيها الناسُ:

ا، وانقضاءَ لذتُا، بأنََّّ  ا لعبٌ لا مررةَ فيه إلا وغايةَ أهلها، وبينَّ ق صَرَ مُدَّتُ 
التعبُ، ولهوٌ يشغَلُ صاحبَه عن آخرته، وهذا مصداقهُ ما هو موجودٌ وواقعٌ 
من أبناء الدنيا؛ فإنك تجدهم قد قطعوا أوقاتَ أعمارهم بلهو القلوب، 
والغفلة عن ذ كر  الله  وعمَّا أمامَهم من الوعد والوعيد، وتراهم قد اتخذوا 

م معمورةٌ دينهم لعبًا ولهوًا، بخ لاف  أهل  اليقظة  وعُمَّال  الآخرة ، فإنَّ قلوََ
، وبمعرفته ومحبته، وقد أشغَلُوا أوقاتَُم بالْعمال التي -تعالى-بذكر  الله  

: -تبارك وتعالى-، من النفع القاصر والمتعدي، قال -تعالى-تقُرَِّم إلى الله 
نْ يَا لَع بٌ  اَ الْحيََاةُ الدُّ نَكُمْ وَتَكَاثُ رٌ في  الَْْمْوَال   )اعْلَمُوا أنََّّ وَلَهوٌْ وَز ينَةٌ وَتَ فَاخُرٌ بَ ي ْ

يجُ فَ تَ راَهُ مُصْفَرًّا ثَُُّ يَكُونُ  وَالَْْوْلَاد  كَمَثَل  غَيْثٍ أعَْجَبَ الْكُفَّارَ نَ بَاتهُُ ثَُُّ يهَ 
رَة  عَذَابٌ شَد يدٌ وَمَغْف رَةٌ م نَ اللَّه  وَر ضْ  نْ يَا حُطاَمًا وَفي  الْآخ  وَانٌ وَمَا الْحيََاةُ الدُّ

[، والدنيا والآخرةُ ضرَّتان، أن أرضيتَ 20إ لاَّ مَتَاعُ الْغُرُور (]الحَْد يد : 
إحداهما أغضبتَ الْخرى، ومَنْ عرَف الدنيا ومآلَها، وعرَف الآخرةَ 
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ودوامَها، أعطى كلَّ واحدةٍ حقَّها، ولا تلذُّذَ للمرء من نعيم دنياه إلا 
يظُ لُّه، وبمركب يقُ لُّه، وبكساءٍ يَستُ رهُ، وبطعامٍ يتقوَّى به على أداء  بمسكنٍ 

وحده؛ حتى يبلغ  -تعالى-مهمت ه في هذه الحياة الدنيا، وهي عبادةُ الله  
منتهاه، وما زاد عن ذلك فإنَّا هو ل مَنْ بعدَه، للوارث غُنمُه وعلى المورث 

 ن ماله؟!حسابهُ وغُرمه، فأيكم مال وارثه أحب إليه م
 

صلى -عن رسول الله  -رضي الله عنه-في الصحيحين عن أنس بن مالك 
قال: "يتَبَع الميتَ ثلاثةٌ: أهلُه ومالهُ  -الله عليه وعلى آله وسلَّم تسليمًا

عُ اثنان  ويبقى واحدٌ، يرجع أهلُه ومالهُ، ويبقى عملُه".  وعملُه، فيَرج 
 

بارٍ، والعاقلُ مَنْ تزوَّد منها لآخرته، وقد وقد جعَل الُله الدنيا دارَ ابتلاءٍ واخت
على ملازَمة التقوى،  -صلى الله عليه وعلى آله وسلَّم تسليمًا-حثَّ النبيُّ 

رضي الله -وعدم الانشغال بظواهر الدنيا وزينتها، عن أبي سعيد الخدري 
نْ يَا  إ نَّ  : "-صلى الله عليه وسلم-قال: قال رسول الله  -عنه ةٌ حُلْوَ  الدُّ

رَةٌ،   نْ يَا،  مُسْتَخْل فُكُمْ  الَله  وَإ نَّ  خَض  ف يهَا فَ يَ نْظرُُ كَيْفَ تَ عْمَلُونَ، فاَت َّقُوا الدُّ
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نَة  بَني  إ سْراَئ يلَ كَانَتْ في  النِّسَاء ، وفي رواية: لينظر   وَات َّقُوا النِّسَاءَ فإَ نَّ أَوَّلَ ف ت ْ
 كيف تعملون")رواه مسلم في صحيحه(.

 
أعرَف الناس  -صلى الله عليه وعلى آله وسلَّم تسليمًا-ان النبي وقد ك

بالدنيا، وأكثرهم زهدًا وقناعةً َا، فقد كان يََ يطُ ثوبهَ، ويَصف نعلَه، 
؛  ويعمل ما يعملُ الرجالُ في بيوتُم من الاشتغال بمهنة  الْهل  والنفس 

ل خبزاً مرق َّقًا حتى إرشادًا للتواضع وترك  الك بر ، وكان قوتهُ خشنًا، لم يأك
، وما شَب عَ من خبز الشعير حتى مات -عليه أفضل الصلاة والسلام-مات 

، وما رأى النق يَّ من الَحبِّ منذ -صلى الله عليه وعلى آله وسلَّم تسليمًا-
، وما ترك بعد موته ديناراً ولا درهماً ولا عبدًا -تعالى-بعثته حتى قبضَه ربُّه 

إلا بغلتَه التي كان يركبُها، وسلاحَه، وأرضًا جعلَها لابن  ولا أمَةً، ولا شيئًا
 .-صلى الله عليه وعلى آله وسلم تسليمًا-السبيل صدقةً، بأبي هو وأمي 

 
اشْتَكَى سَلْمَانُ فَ عَادَهُ سَعْدٌ، فَ رَآهُ يَ بْك ي، فَ قَالَ لهَُ سَعْدٌ: مَا عبادَ الِله: 

ي؟ ألَيَْسَ قَدْ صَح   ؟ -صلى الله عليه وسلم-بْتَ رَسُولَ الله  يُ بْك يكَ ياَ أَخ 
دَةً  أبَْك ي  مَا  ألَيَْسَ، ألَيَْسَ؟ قاَلَ سَلْمَانُ:  اثْ نَتَ يْن ، مَا أبَْك ي صبًّا  م ن  وَاح 
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رَة ، وَلَك نَّ رَسُولَ الله   يَةً ل لْْخ  نْ يَا، وَلَا كَراَه  عه دَ  -صلى الله عليه وسلم-ل لدُّ
نَا عَهْدًا، فَ  نَا إ ليَ ْ يْتُ، قاَلَ: وَمَا عَه دَ إ ليَْكَ؟ قاَلَ: عَه دَ إ ليَ ْ مَا أرُاَنِ  إ لاَّ قَدْ تَ عَدَّ

يْتُ، وَأمََّا أنَْتَ ياَ  ، وَلَا أرُاَنِ  إ لاَّ قَدْ تَ عَدَّ ثْلُ زاَد  الرَّاك ب  أنََّهُ يَكْف ي أَحَدكَُمْ م 
، وَع نْدَ قَسْم كَ إ ذَا قَسَمْتَ، سَعْدُ! فاَتَّق  الَله ع نْدَ حُكْم كَ إ ذَا حَكَمْتَ 

 وَع نْدَ همِّكَ إ ذَا هَمَمْتَ".
 

والمسل م الَحقُّ يَسعى في حيات ه إلى تََصيل  تَقوى الله  ور ضاه، ويأخُذُ م ن 
نيا، قال  لُه إلى ربِّه، دونَ أن ينَشَغ لَ عنه بأمور  الدُّ نيا اليَسيَر بقدْر  ما يوص  الدُّ

: "الز  هدُ في الدنيا يرُيح القلبَ والبدنَ، والرغبةُ فيها تُكث ر الهمَّ أحدُ السلف 
 والحزنَ".

 
مة ابن عثيمين  : "وممَّا يعُ يُن على الزهد  أن -رحمه الله تعالى-وقال العلاَّ

، وأنَّا  ، وليسَتْ دارَ مَقَرٍّ يتأمَّل الإنسانُ في هذه الحياة الدنيا، وأنَّا دارُ مَمرٍَّ
قَ بْل كَ، وما لم يبقَ لْحدٍ م نْ قَ بْل كَ فلا يبقى لكَ، قال لم تبقَ لْحدٍ م نْ 

: )وَمَا جَعَلْنَا ل بَشَرٍ م نْ قَ بْل كَ الْخلُْدَ أفَإَ نْ م تَّ فَ هُمُ -تبارك وتعالى-الله 
[؛ يعني: لن يََلُدَ أحدٌ في هذه الدنيا، وكذلك 34الْخاَل دُونَ(]الْْنَْب يَاء : 
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تنقيصٍ وكدرٍ، ما يُسَرُّ َا إنسانٌ يومًا إلا ساءَ  ليعلم أن هذه الدنيا دارُ 
وتَكَدَّرَ في اليوم الثانِ، فإذا عَل مَ حقيقةَ الدنيا فإنَّه بعقل ه وإيمان ه سوف يزَهَد 

نْ يَا * -تعالى-َا، ولا يؤُث رهُا على الآخرة، قال الله  : )بَلْ تُ ؤْث رُونَ الْحيََاةَ الدُّ
رٌ وَأبَ ْ  رَةُ خَي ْ يمَ وَالْآخ  قَى * إ نَّ هَذَا لَف ي الصُّحُف  الْْوُلَى * صُحُف  إ بْ راَه 

 [.19-16وَمُوسَى(]الَْْعْلَى: 
 

إنَّ الإسلامَ لم يبَغَض  الدنيا في هذا الوجود، ولكنه يعتبرها أيها الناسُ: 
قنطرةً يمرُّ َا العاقلُ إلى دار البقاء والخلود، معتم دًا عليها في زمن محدَّد؛ 

ل حَ َا ذلكم المسكنَ المؤبَّدَ، ولهذا وذاك فإنَّ المرءَ محتاجٌ في الدنيا إلى ل يُص
الضروريات التي هي المطعم، والملبس، والمال، والْثاث، والمنكح، والمسكن، 

قال: جاء رجل  -رضي الله عنه-والجاه، وعن سهل بن سعد الساعدي 
، دُلَّني  على عملٍ إذا فقال: يا رسول الله -صلى الله عليه وسلم-إلى النبي 

أناَ علمتُه أحبَّني اللهُ، وأحبَّني الناسُ، فقال رسول الله: "ازْهَدْ في الدنيا يُُبكَ 
اللهُ، وازهَدْ فيما في أيدي الناس  يُُ بُّكَ الناسُ")رواه ابن ماجه(؛ ومعنى 

لَ على أمر الناس أجمعيَن، وأن تُ فَضِّ  -تعالى-الحديث أن تُ فَضِّلَ أمرَ الله  
الآخرةَ على الدنيا بعملٍ صالٍح مع صبٍر ويقيٍن، والمهمُّ أن تكون الدنيا في 
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يد كَ لا في قلب كَ، وأن تََل كَها ولا تَلككَ، وبعبارة أخرى: فإنَّ حُبَّ الله  
ا للفناء، وإنَّ حُبَّ  يَكمُن في الخوف والرجاء، وعدم الاغترار بالدنيا؛ لْنََّّ

ز قتَ من الْشياء، وتركُ الحقد  والعداوة  والبغضاء ، الناس هو القناعة بما رُ 
وكيف لا يفوزُ المتقي َذين  الحبُ َّيْن  الجليلين ، وهو قد فضَّل الآخرةَ على 
 الدنيا، مشتغ لًا بالحلال، راضيًا بما قسَم اللهُ له، فاستحقَّ الإكرامَ والإجلالَ.

 
رٌ ل مَن  أعوذ بالله من الشيطان الرجيم: )قُلْ مَتَاعُ ال رَةُ خَي ْ نْ يَا قلَ يلٌ وَالْآخ  دُّ

 [.77ات َّقَى وَلَا تُظْلَمُونَ فتَ يلًا(]النِّسَاء : 
 

بارَك الله لي ولكم في القرآن العظيم، ونفعني وإيَّاكم بما فيه من الآيات 
والذِّكر الحكيم، قلتُ ما سمعتُم، شاكراً لله ممتنًّا لفضله، ومستغف راً إيَّاه لي 

وللمؤمنين والمؤمنات من كل ذنب فاستغف روه، إنه هو الغفور ولكم، 
 الرحيم.
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 الخطبة الثانية:
 

الحمد لله  الذي لا يدوم إلا مُلكُه، نصَر عبدَه، وأيَّد جُندَه، وهزَم الْحزابَ 
وحدَه، وأشهدُ ألاَّ إلهَ إلاَّ الُله وحدَه لا شريكَ له، وأشهد أنَّ سيدَنا ونبيَّنا 

ورسولهُ، صلى الله عليه وعلى آله وأصحابه أهل الفضل  محمدًا عبدُه
 والإيمان، ومَنْ تبَ عَهم بإحسانٍ إلى يوم الدين.

 
، وأطيعوه تغنَمُوا وتَسعَدُوا في الدنيا -عباد الله-: فاتقوا الله أما بعدُ 
 والآخرة.

 
، وهو -تعالى-: إنَّ الابتلاءَ في هذه الحياة الدنيا م نْ سُنَن  الله أيها الناسُ 

أنبياءه ورسله  -عز وجل-مرتبطٌ بالتمكين  ارتباطاً وثيقًا، فلقد ابتَ لَى الُله 
عليهم الصلاة والسلام، فأُوذوا وصبروا، فمكَّن الُله لهم في الْرض ونصَرَهم 
بَتْ رُسُلٌ م نْ قَ بْل كَ فَصَبَ رُوا عَلَى مَا   على الْعداء، قال تعالى: )وَلَقَدْ كُذِّ

بوُا وَأوُ  لَ ل كَل مَات  اللَّه  وَلَقَدْ جَاءَكَ م نْ نَ بَإ  كُذِّ ذُوا حَتىَّ أتَاَهُمْ نَصْرنُاَ وَلَا مُبَدِّ
 :  [.34الْمُرْسَل يَن(]الْْنَْ عَام 
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أن يبَتلي المؤمنيَن ويَتبرهَم  -تبارك وتعالى-ومنذُ فجر  الإسلام  شاء الله 

أُسُس متينة راسخة، ثُ  ليُمَحِّصَ إيمانََّم، وليقومَ بنيانَُّم بعد ذلك على
على  -عز وجل-يكون لهم التمكيُن والانتصارُ، وهذا الابتلاءُ من الله 

 المؤمنين ابتلاءُ رحمةٍ لا ابتلاءُ غضبٍ.
 

وما يقع على المسلمين اليوم من محن وابتلاءات لا ينبغي أن يكون ذلك 
ف عًا لهم سببًا لضَعْف نفوسهم، وخَوَر عزائمهم، بل لابدَّ أن يكون ذلك دا

م بالله  ، ولن -عز وجل-لتقوية  إيمانَّ  ، والصبر  الجميل  ، والعزم  الصادق 
، وسُنَّة -عز وجل-يكون الإخلاص والنجاة إلا بالتمسُّك بكتاب الله 

، والبراءة  م نَ الشرك  -صلى الله عليه وعلى آله وسلَّم تسليمًا-رسوله الله 
الجماعةَ قوةٌ لا تقُهَر، والحذر  م نَ التفرق   وأهل ه، ولزوم  جماعة  المسلميَن؛ لْنَّ 

، قالت أمُُّ المؤمنين أم سلمة  : "ألَا إنَّ -رضي الله عنها-في الدين  والتحزب 
قد برَ ئَ ممَّن فرَّق دينَه واحتزب، وتلَتْ قولَ  -صلى الله عليه وسلم-نبيَّكم 

اَ : )إ نَّ الَّذ ينَ فَ رَّقُوا د ينَ هُمْ وكََ -تعالى-الله  هُمْ في  شَيْءٍ إ نََّّ ن ْ يَ عًا لَسْتَ م  انوُا ش 
 : اَ كَانوُا يَ فْعَلُونَ(]الْْنَْ عَام   [.159أمَْرهُُمْ إ لَى اللَّه  ثَُُّ يُ نَبِّئُ هُمْ بم 
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ويجب على المؤمن أن يكون على ثقة ويقين بنصر الله القريب، وإن كَثُ رَ 

ينصُر دينَه والمؤمنين، قال الْعداءُ وتكالبَُوا وعظمت قوتُُم، فإنَّ الله س
تعالى: )حَتىَّ إ ذَا اسْتَ يْئَسَ الرُّسُلُ وَظنَُّوا أنَ َّهُمْ قَدْ كُذ بوُا جَاءَهُمْ نَصْرنُاَ فَ نُجِّيَ 

[، وقال تعالى: 110مَنْ نَشَاءُ وَلَا يُ رَدُّ بأَْسُنَا عَن  الْقَوْم  الْمُجْر م يَن(]يوُسُفَ: 
ح  اللَّه  إ نَّهُ لَا يَ يْئَسُ م نْ رَوْح  اللَّه  إ لاَّ الْقَوْمُ )وَلَا تَ يْأَسُوا م نْ رَوْ 
[، وقال تعالى: )إ نَّا لنََ نْصُرُ رُسُلَنَا وَالَّذ ينَ آمَنُوا في  87الْكَاف رُونَ(]يوُسُفَ: 

فَعُ الظَّال م يَن مَعْذ   نْ يَا وَيَ وْمَ يَ قُومُ الَْْشْهَادُ * يَ وْمَ لَا يَ ن ْ رَتُ هُمْ وَلَهمُُ الْحيََاة  الدُّ
 [.52-51اللَّعْنَةُ وَلَهمُْ سُوءُ الدَّار (]غَاف رٍ: 

 
إنَّ المؤمنَ مأمورٌ بأن ينصر دينه، ومأمورٌ بأن ينصر إخوانه، وم نْ  عبادَ الِله:

هذا المنطلَق  جاء التوجيهُ الكريُم من خادم الحرمين الشريفين، الملك سلمان 
لسمو الملكي الْمير محمد بن سلمان بن عبد العزيز آل سعود، وصاحب ا

بحملةٍ  -حفظهما الله-بن عبد العزيز، ولي العهد، ورئيس مجلس الوزراء 
، لنصرة أشقائنا في فلسطين، وأنَّ من الواجب على  وطنيَّةٍ، لَجمْع التبرعات 
المسلمين أن يُسارعوا بالبذل والعطاء، والقيام  بحقِّ الْخوة  وتلبية  النداء ، 
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م  استجابةً  نُوا ب اللَّه  وَرَسُول ه  وَأنَْف قُوا -عز وجل-لْمر رَ ؛ حيث يقول: )آم 
نْكُمْ وَأنَْ فَقُوا لَهمُْ أَجْرٌ   مم َّا جَعَلَكُمْ مُسْتَخْلَف يَن ف يه  فاَلَّذ ينَ آمَنُوا م 

امتدادًا لمواقف  -بإذن الله-[، وتأتي هذه الحملةُ المباركةُ 7كَب يٌر(]الحَْد يد : 
ملكة العربيَّة السعوديَّة التأريَية المشرفة، في الوقوف مع القضية الم

 الفلسطينية ودعم الشعب الفلسطيني.
 

اللهمَّ ربنا عزَّ جارُكَ، وتقدسَتْ أسماؤكَ، اللهُمَّ لا يرد أمرك، ولا يهزم 
جندك، سبحانك وبحمدك، اللهُمَّ أنج  المستضعَفيَن من المسلمين في 

ن خوفهم، وفك أسرهم، ووحِّد صفوفَهم، وحقِّق فلسطين، اللهُمَّ آم
آمالَهم، وفُكَّ الحصارَ عنهم، اللهمَّ احفظ دينهم وعقيدتُم، ودماءهم، 
ونساءهم، وأعراضهم، وانصرهم على عدوك وعدوهم، وطهِّر المقدَّسات 
من الصهاينة المتآمرين، وَاشْدُدْ وطأتَكَ عليهم يا قوي يا عزيز، اللهُمَّ فَ رِّجْ 

المهموميَن، وفك أسر المأسورين والمعتقَلين من المسلمين، وكن لليتامى  همَّ 
 والْرامل والمساكين، واشف مرضاهم ومرضى المسلمين.
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نًا في  اللهُمَّ يا رب تأييدًا تأييدًا، اللهُمَّ يا رب تَكينًا تَكينًا، اللهُمَّ آم 
خافك واتقاك أوطاننا، وأصلح أئمتنا وولاة أمورنا، واجعل ولايتنا فيمن 

واتبع رضاك، اللهُمَّ أيد بالتوفيق والتسديد إمامَنا ووليَّ أمرنا، خادم الحرمين 
الشريفين الملك سلمان بن عبد العزيز، اللهُمَّ انصره نصراً عزيزاً تؤيد به 
الدين، وترفع به راية الإسلام والمسلمين، اللهمَّ أيده بعضده، وليِّ عهده 

ن بن عبد العزيز، ووفقه لما فيه الخير والصلاح الْمين الْمير محمد سلما
للبلاد والعباد، وكلل سعيه لنصرة قضايا المسلمين، ورفع الظلم عنهم في كل 
مكان، يا ربَّ العالميَن، اللهُمَّ وفق جميع ولاة أمور المسلمين للعمل 

 بكتابك، واتباع سنة نبيك محمد، صلى الله عليه وعلى آله وسلم تسليمًا.
 

احفظ جنودنا المرابطين على الحدود، وسدد رميهم يا ربَّ العالميَن،  اللهمَّ 
اللهُمَّ أدم علينا نعمة الْمن والإيمان والرخاء وارزقنا شكرها، وزدنا من 
فضلك وإحسانك، اللهُمَّ عمم بالخير والبركة والْمان جميع أوطان 

 المسلمين.
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لتامان الْكملان، على هذا وإن ما نختم به الكلام، هو الصلاة والسلام ا
: )إ نَّ اللَّهَ وَمَلَائ كَتَهُ -عز وجل-سيد الْنام، وبدر التمام؛ امتثالًا لقول الله 

 : ِّ ياَ أيَ ُّهَا الَّذ ينَ آمَنُوا صَلُّوا عَلَيْه  وَسَلِّمُوا تَسْل يمًا(]الَْْحْزاَب  يُصَلُّونَ عَلَى النَّبي 
مد، كما صليتَ على إبراهيم [، اللهمَّ صلِّ على محمد وعلى آل مح56

وعلى آل إبراهيم، في العالمين إنَّكَ حميدٌ مجيدٌ، اللهمَّ باَر كْ على محمد وعلى 
آل محمد، كما باركت على إبراهيم، وعلى آل إبراهيم في العالمين، إنَّكَ 

 حميدٌ مجيدٌ. 
 

 وقوموا إلى صلاتكم، رحمكم الله.
 


